

# EL BIEN PÚBLICO

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 17 de Noviembre de 1892

AÑO XXI

Núm. 5.945

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

## Reflexiones

La indignacion y la emocion, producidas en Francia y el resto de Europa, á consecuencia del nuevo y horrible atentado cometido en Paris por los enemigos del orden y la sociedad, son universales; la impunidad de que, por regla común, disfrutan los crímenes realizados por anarquistas dáles un caracter tan repulsivo, es tan unánime el grito que lanzan los pechos de las gentes honradas, que hasta los políticos más «avanzados», aquellos que medran halagando á ciertas clases sociales que defienden ideas perturbadoras y altamente funestas, no se deciden á declararse solidarios del acto doloroso que tuvo por trágico escenario la calle de Bons-Enfants de la capital de la vecina república.

Aun suponiendo que los autores del hecho en cuestion no tuviera conciencia de lo que efectuaban, los resultados han sido sobrado desastrosos y lamentables.

La lectura de ciertos periódicos radicales; la propaganda de doctrinas que pugnan con las leyes humanitarias y cristianas la condescendencia que se guarda aunada á veces con cierto respeto ó temor, á los que capitanean á fanáticos ó criminales, capaces de llevar á cabo la mayor de las fechorias, guiados por el lucro ó el infame espíritu de la venganza, son las causas pristinas del constante peligro que se cierne sobre nuestras cabezas.

Y gran parte de responsabilidad, indirecta pero positiva, recae sobre esos mismos políticos «avanzados», que con sus predicciones incesantes contra el orden establecido, crearon el estado de espíritu anarquista.

Verdad es que casi siempre entre las clases desheredadas de bienestar y fortuna, sobrevive una generosidad nativa que se subleva—en los primeros instantes sobre todo—contra crímenes como el que acaba de aterrorizar á los parisienses; pero, quien impedirá á ciertos cerebros eminentemente exaltados la gestacion de doctrinas propaladas en la prensa y en los clubs, cuyo coronamiento es el asesinato?

El Gobierno francés, cantando ahora la palinodia, como vulgarmente se dice, ha prometido vivir alerta y obrar con energia; mas, ¿se conseguirán resultados provechosos y ulteriores consecuencias con la aprehension de varios anarquistas que disfrutan de arraigo entre sus compañeros?

Creemos que no; el mal está en fondo y como no se extirpe prontamente, limitando para ello ciertos derechos ó «abusos» democráticos, es inútil, según nuestra modesta opinion, que se detenga á presuntos dinamiteros, cuya culpabilidad las más de las veces es imposible comprobar.

Todos los demás paliativos, todos los demás remedios serán siempre insuficientes y momentáneos, porque no tocarán siempre insuficientes y momentáneos, porque no tocarán en olvido de llaga por donde se van la sangre y las fuerzas del viejo continente.

Mientras no desaparezca la supersticion

en la mayoría de las gentes; mientras no se amortigüe el culto imbecil á cierta letra impresa; mientras el elemento popular no desprecie á cuantos políticos y vividores le explotan, chupándole inicuaente; mientras no se limite el derecho de reunion y se ponga coto á esa mal llamada libertad de conciencia, confundiendo con el desenfreno intelectual, persistirá el mismo estado anómalo de cosas.

Restrinjese el derecho á la huelga y, como antes decíamos, la facultad ilimitada de coalizacion—tolerados por los «incomparables» partidos republicanos—y se aminorarán los graves y múltiples peligros que amenazan á nuestra sociedad presente.

## Correspondencia

Madrid 14 Noviembre.

Ayer la cabalgata, hoy las carreras de caballos, los dos días el juego de pelota, y hoy y mañana los preparativos para la corrida de toros magna del miércoles, traen á muchos tan ocupados que no parece sino que para ellos no hay más misión en el mundo que la de divertirse. Esto sin contar con que los senadores y diputados andaban hoy bebiendo los vientos por saber dónde ó á poder de quién han ido á parar los billetes de la funcion de esta noche en el Real, repartidos á los Cuerpos colegisladores.

Y no son ciertamente los de oposicion los que menos trinan (posiblemente con motivo) porque ninguno les haya tocado en el reparto, ni por el olvido en que suponen se les ha dejado para todos los actos oficiales á que han acudido los Reyes; sin perjuicio de no tener una palabra de protesta contra esa campaña de ditirambos para una alta dama extranjera y de comparaciones que si siempre son odiosas lo resultan mucho más cuando se hacen con ánimo deliberado de mortificar altísimos respetos, y á la cual puede agregarse como compendio del espíritu que anima á los liberales, algún período del discurso pronunciado por el señor marqués de Sardoal en el banquete dado en honor suyo en Granada. Todo lo cual no es obstáculo para que los liberales se muestren muy ofendidos si alguno les tilda de monárquicos de ocasion.

Verdad es que los hábiles se defienden diciendo que la prensa conservadora y toda la ministerial dió el ejemplo en los primeros días con sus elogios, todos merecidos, pero un tanto exagerados por la proverbial cortesía española para con las damas, pero aun así siempre resultará que cuando están caidos los liberales hacen política á costa de todo y de todos, sin respetos ni miramientos, á nadie ni á nada.

Ya sabia yo que no está en el ánimo del señor Romero Robledo, retirarse por ahora de la política, ni del gobierno, donde piensa continuar á la obra del señor Cánovas, mientras las necesidades de la política se lo aconsejen y él piense prestar en ello una buena obra. Por eso no me ha sorprendido ver hoy confirmada mi afirmacion en la prensa.

Hoy mismo se ocupaba el señor Romero Robledo, por ocuparse en todo, pues solo así da pasto á su actividad, en telegrafiar directamente á Córdoba, para obligar al espada «Lagartijo» á abandonar su retiro de invierno y á prestar su concurso en la corrida, en honor de los Reyes de Portugal, en lo que el espada cordobés oponía alguna resistencia.

Amen de eso ha tenido que ocuparse con el señor Cánovas en dar contestacion á un despacho del gobernador general de Puerto-Rico, señor general Lasso, pidiendo autorizacion para embarcarse y dejar el mando al segundo cabo. Se ignoran los motivos de la peticion del señor Lasso, suponiéndose que los que alegue estarán relacionados con la falta de salud; pero se sabe que ha sido autorizado para embarcarse.

Además se le prepara para esta noche ó mañana una conferencia al ministro de Ultramar por representantes de los elementos productores de Cuba para esponerle algunas consideraciones sobre la manera de llevar á cabo el cobro del nuevo impuesto de 1 por 100 sobre las haciendas productoras de azúcar; pues los hacendados no repugnan el pago de los 900.000 pesos que suma, sino la fiscalizacion, que califican de odiosa, establecida en la ley.

Los audidos representantes de la produccion cubana es probable que espongan á la consideracion del ministro las razones, en su sentir poderosas, que aconsejan no insistir en su propósito de arriendo de las aduanas de Cuba, de las cuales ya algunas fueron espuestas al señor Cánovas cuando fué ministro de Ultramar en 1866 y entre ellas figura la de que, no ya los comerciantes, sino los hacendados todos se oponen y se opondrán unánimes y en la medida de sus fuerzas al arriendo que creen ha de ser perjudicial para la legitima influencia de la madre patria en aquel pedazo de tierra española.

Se ve, pues, que no va á faltar materia y alguna de gran entidad para que el señor Romero Robledo satisfaga su aspiracion de estar siempre ocupado en cosa útil y de interés.

Y á propósito de las cosas de Cuba he de consignar que carece de fundamento la especie vertida por la prensa de que el señor Pelaez, que ha sido y no es en la actualidad funcionario de aduanas en Ultramar, haya llevado á Paris comision ninguna, sobre el proyectado arriendo de las de aquélla. Si algun propósito llevaba á Paris sobre el asunto, aparte sus negocios particulares, seria puramente personal ó privado.

Es pura fantasia la combinacion de candidatos y distintas vacantes que hoy publica un periódico, pues en lo que hace relacion con los ministeriales, nada hay acordado ni decidido sobre el particular.

Probablemente la «Gaceta» de mañana ó pasado publicará una disposicion resolviendo las diferencias surgidas entre la Diputacion provincial y el Gobernador de Zaragoza, en sentido poco favorable al último.

Mañana saldrá para las diócesis de Murcia el cardenal arzobispo de Santiago.

Las carreras de hoy brillantes.—Z.

## Las abortadoras de Madrid

Todos los periódicos de Madrid se ocupan extensamente de la cuestion de las abortadoras, con motivo de la grave denuncia que el sábado recibió el fiscal de aquella Audiencia.

A propósito de la instruccion de este sumario, se dice que en esta causa declararán infinidad de personas, entre ellas damas muy conocidas en la buena sociedad de Madrid que acostumbran á frecuentar las casas de los nigrománticos, que se hallan detenidos por orden judicial.

Hé aquí lo ocurrido, según un extracto de lo que dicen los mas importantes diarios de Madrid:

El fiscal de la Audiencia recibió una carta sin firma, en la que se hacia una denuncia importante.

En el anónimo se consignaba que desde hace algún tiempo vienen cometiéndose hechos punibles, en los que figuran determinadas personas, cuyos nombres el denunciante se compromete á revelar á la policia, siempre y cuando la justicia castigue el gravísimo hecho que en la referida carta denunciaba.

Se añadia que hace dos días falleció en la calle de Lavapiés, número... una joven, llamada Dionisia N., que se hallaba separada de su marido hacia catorce meses.

El marido la habia escrito diciéndole que en breve llegaria á Madrid con el propósito de hacer vida marital con ella. Dionisia se encontraba en cinta, y temerosa de que su infidelidad fuese descubierta, pidió un abortivo, que se le facilitó en seguida y que la produjo la muerte.

Ante esta grave denuncia, el fiscal encomendó la averiguacion de estos hechos al juez de instruccion del distrito del Hospital.

El Sr. Sanchiz, juez suplente del de instruccion, y el actuario Sr. Cabrero Frutos se hicieron cargo del sumario, comenzando á instruir las primeras diligencias.

Se consignaba en el anónimo que una mujer, cuyas señas se daban, era la persona que habia facilitado el medicamento abortivo.

En la referida casa habitan dos mujeres que se dedican á «echar las cartas» y á preparar substancias, que empleaban unas para conseguir el cariño de una persona, y otras para diferentes usos tan ridiculos como el que indicamos.

El Juzgado practicó un minucioso reconocimiento en el domicilio de dichas mujeres, recogiendo algunos frascos, cuyo contenido se ignora, pues según las que los poseian, es un líquido que venden para blanquear el cutis.

Las dos mujeres fueron detenidas y llevadas á las prisiones del Juzgado de guardia.

Acto seguido, el Sr. Sanchiz se dirigió á la casa en que habia fallecido la joven, en la calle de Lavapiés.

Se consiguió averiguar que, efectivamente, la joven había fallecido, según certificación médica, de metroperitonitis, demostrándose también que la referida Dionisia abortó el día anterior á su fallecimiento.

En esta importante causa aparece como principal autor del hecho que se persigue, un facultativo que asistió primeramente á la referida Dionisia.

Este médico, llamado L. M., se presentó en el Juzgado á declarar.

Su declaración es importante, pues parece hizo revelaciones que obligaron al Juzgado á practicar diligencias, de las cuales se deduce que Dionisia falleció de resultas del aborto.

El señor juez y el actuario se constituyeron en los Jardines del Retiro.

Junto á la plazuela llamada del Angel Caído se hizo un minucioso reconocimiento. Al Juzgado lo acompañaba el médico L. M.

Envuelto en un periódico y entre unos trapos se encontraron los restos de un feto al parecer de cuatro meses.

El médico hizo también al Juzgado algunas otras revelaciones, que desde luego indican que Dionisia falleció de resultas del abortivo que se le dió.

También declararon varios testigos, y el juez mandó detener á un individuo que se hallaba en calidad de sirviente en la casa en donde había servido Dionisia durante estos últimos ocho meses.

Luego el Juzgado se dirigió á la calle del Rubio, núm. en donde habitaban las dos mujeres que están acusadas de haber envenenado á la joven Dionisia.

Parece que en el domicilio de una de ellas será fácil encontrar un líquido que, según se dice, fué el que sirvió como abortivo.

Hasta la fecha el Juzgado no ha decretado auto de prisión contra persona alguna, pero seguramente que hoy podrá determinarse la responsabilidad que alcanza á las diferentes personas que figuran en este sumario.

Hay citados varios testigos, entre ellos personas importantes, para declarar en esta causa.

Se ha pedido autorización á la autoridad correspondiente para proceder á la inhumación del cadáver de Dionisia Guesa.

## Los Reyes de Portugal en Madrid

Madrid 15.

La prensa publica estensas reseñas de la solemne función régia que anoche se celebró en el teatro de la Opera.

El aspecto de la sala era brillantísimo, formando hermoso contraste los variados uniformes, bandas y cruces con los elegantes trajes y valiosas joyas de las damas.

Todos los concurrentes vestían de etiqueta, pero abundaban más los uniformes que los fracs.

La función no comenzó, como es de etiqueta en estos casos, hasta que las familias reales de España y Portugal aparecieron en el gran palco de gala.

A las ocho y media penetraron en el teatro Real los monarcas españoles y lusitanos, la orquesta tocó el himno de la «Carta» y todos los concurrentes se pusieron en pié y descubiertos, continuando descubiertos los caballeros durante los entreactos.

Los reyes de Portugal ocuparon el centro del palco régio, sentándose á la izquierda de la reina doña Amelina la reina Regente y á la derecha del rey D. Carlos la infanta Isabel.

Recibieron á sus majestades los minis-

tros de Estado y de Fomento, quienes les obsequiaron con preciosos «bouquets» y programas de la función, estampados sobre tela de raso.

La reina doña Amalia vestía precioso traje color gris claro con encajes verdes, y la reina Regente ostentaba la banda de las órdenes portuguesas, luciendo además valiosa diadema y collar de brillantes.

En los palcos y butacas se hallaban las principales damas de la aristocracia, luciendo elegantísimas «toilettes» y magníficas joyas, distinguiéndose por la riqueza y buen gusto de sus prendidos la señora del presidente del Consejo de ministros, la marquesa de la Laguna, la duquesa del Infantado y la hija del embajador de Turquía.

La representación de la ópera del maestro Breton titulada «Garín» fué escuchada con el mismo gusto de siempre, pudiendo contenerse los aplausos por las exigencias de la etiqueta, pero escuchábanse murmullos de aprobación, especialmente durante la escena de la tempestad y en todo el acto segundo, que los inteligentes han juzgado siempre por el mejor de la obra.

La Tetrizzini bordó su papel, y el tenor De-Marchi, en su parte de Garín, presentóse una vez más como artista inteligente y cantante inspirado.

Los demás artistas contribuyeron al éxito lisonjero que obtuvo la representación de «Garín».

Tanto en los entreactos como al terminar la función, el «Foyer» ofrecía elegantísimo aspecto.

Las damas de nuestra aristocracia, lo mismo que los políticos ilustres que asistieron á la representación, elogiaban el lujo de la fiesta, lamentando que no se repitan esas solemnidades.

En el paraiso, lugar limitado en tiempos normales á aficionados é inteligentes de modestas pretensiones, se veía también un público selecto, abundando el traje de etiqueta.

La aglomeración de gente en las localidades altas produjo á primera hora regular alboroto.

Todos pujaban por entrar, todos querían ocupar sitios á propósito para ver la función sin perder de vista el palco régio y los que ocupaba la alta servidumbre de los reyes.

Fué necesaria la intervención amistosa de la autoridad para evitar mayor escándalo.

Por fortuna, al comenzar la representación cesaron aquellas muestras de desagrado.

Los reyes permanecieron en su palco hasta el final de la función.

Al retirarse del teatro, el público dió vivas á Portugal y España.

Al salir los monarcas de la plaza de Oriente se repitieron los vítores.

Se insiste en que la visita á España de los reyes de Portugal ha sido como consecuencia del deseo de estrechar los lazos de afecto entre ambas cortes.

El objeto se ha conseguido cumplidamente.

Han marchado al Escorial los reyes lusitanos y la infanta doña Isabel.

Los augustos viajeros oirán dos misas ante las tumbas de la reina Mercedes y el duque de Montpensier y regresarán á Madrid á las cinco de la tarde.

### RETRETA MILITAR

A las cinco de esta tarde se ha organizado en el paseo de la Castellana la gran retreta militar, en la que toman parte las bandas de cornetas y músicas de todos los cuerpos de esta guarnición.

Marcha delante una sección de la Guardia civil al mando de un capitán.

A retaguardia de esta sección marchan todas las bandas de trompetas en columna, teniendo ésta diez trompetas de frente.

Figura á la cabeza el maestro más antiguo, que es el del regimiento de Asturias, y los demás á los costados.

Han formado primero las trompetas de artillería y despues las de caballería.

A retaguardia de las trompetas y enfrente unas de otras se han colocado las escuadras de gastadores y las bandas de cornetas y charangas de los cazadores.

A continuación las escuadras y bandas de los regimientos de Cuenca y Covadonga, una enfrente de otra.

Detrás, y en la misma forma, las de los cuerpos de Zaragoza y Asturias.

Siguen las de Leon y Baleares.

Cierra esta formación la escuadra y banda de ingenieros, en línea.

Va á continuación la farola, y por último la sección de la Guardia civil cerrando esta formación.

A retaguardia de cada escuadra y bandas de los respectivos cuerpos forman en línea los veinte soldados que las acompañan.

Los soldados de caballería y artillería han cubierto en línea por los costados derecho é izquierdo la longitud que tiene la infantería en marcha.

Las bandas han tocado la retreta en el paseo de la Castellana, y acto continuo se ha puesto en marcha la comitiva, marchando á colocarse á retaguardia de la farola las escuadras y bandas de los regimientos de Leon, Baleares, Zaragoza y Asturias.

La retreta ha seguido por el paseo de Recoletos, calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle Mayor al Arco de la Armería.

En la plaza de la Armería, frente á los balcones de Palacio, ejecutarán las bandas, dirigidas por el citado músico mayor más antiguo, la marcha Real portuguesa y la marcha Real española.

Despues todas las bandas de cornetas tocarán la retreta y lo mismo harán las charangas, con sus bandas de cornetas reunidas.

Seguirá la retreta por todas las bandas de cornetas y de música juntas.

Las músicas unidas ejecutarán la sinfonía de la ópera «Cleopatra».

A continuación las charangas tocarán un zortzico.

Despues las músicas ejecutarán la Jota Aragonesa, y terminarán tocando todas juntas un paso doble.

Los paseos de la Castellana y de Recoletos están atestados de gente, lo mismo que las calles por donde pasa la retreta y la plaza del Oriente frente á la Armería.

Los balcones están asimismo totalmente ocupados.

En el ministerio de la Guerra, Presidencia del Consejo de ministros y ministerio de la Gobernación se ven distinguidas y elegantes damas.

En los balcones de Palacio recayentes á la plaza de la Armería se encuentran los reyes de Portugal, la reina Regente, la infanta doña Isabel, los altos empleados palatinos y muchas damas de la aristocracia viendo la llegada de la retreta.

La animación es extraordinaria con motivo de este festejo, que llama mucho la atención.

## Gacetilla

La Diputación provincial accediendo á lo solicitado por este Ayuntamiento ha acordado rebajar el contingente provincial de esta ciudad correspondiente al ejercicio de

1892-93, fijando la cuota en 40.279'60 pesetas, en lugar de las 42.152'08 que aparecen en el reparto, habiéndose obtenido en consecuencia un beneficio de 1.872'48 pesetas, gracias á la rebaja del cupo de consumos que para Mahon logró recabar el diputado á Cortes por este distrito señor Duque de Almenara.

A las ocho de esta mañana ha entrado en nuestro puerto, amarrándose en la boya de Calafiguera, procedente de Santa Pola en dos días de navegación, la fragata de guerra española «Gerona» al mando de su Comandante el Capitán de fragata D. Emilio Soler Werle.

La «Gerona» desplaza 3096 toneladas, monta diez y seis cañones de diferentes sistemas y su dotación la componen 550 plazas, estando destinada por el Gobierno á escuela de condestables y artilleros de mar.

En aguas de Santa Pola ha permanecido algunos días practicando ejercicios de cañon y ametralloras y viene á este puerto á recibir órdenes.

Por telegramas de Madrid sabemos que los albaceas de doña María de los Dolores Calábria y Galicia han librado á favor del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis las cincuenta mil pesetas que dicha señora lega al Hospital Civil de esta ciudad.

Por carta que ha recibido en el correo de hoy el Sr. Arrendatario de nuestro Teatro, la Compañía lírico-italiana que saldrá de Milan el día 20 del corriente para llegar á esta ciudad el jueves 24 se compone del siguiente personal:

Director de orquesta, Sr. Sero Guido.  
Tiple dramática, Sra. Ancarani Ersilia.  
Tiple ligera, Sra. Avoleto Rosina.  
Contralto, Sra. Rizieri Giovannina.  
Tenor, Sr. Bogino Leopoldo.  
Tenor ligero, Sr. Orsini Latino.  
Barítono, Sr. Lera Leopoldo.  
Barítono segundo, Sr. Fontana Filippo.  
Bajo, Sr. Sangiorgi Alberto.

En la tarde de ayer fondeó inmediato al Lazareto el vapor inglés de cuatro palos llamado «Dido», procedente de Marsella, su capitán Mr. Estada, con veinte y un tripulantes y cargamento general; y procedente de Tangaron lo efectuó el vapor griego «Cefalonía» de 710 toneladas su capitán Mr. N. Papalas con diez y nueve tripulantes y cargamento de trigo.

Nuestros paisanos D. Marcos Mercadal y D. Juan Pons Nín van á proceder á la posible brevedad á instalar en un almacén de la calle de Santa Eulalia un horno á vapor de pan cocer, sistema Urpi reformado, montado con todos los adelantos modernos estando encargado de la construcción de la maquinaria el acreditado industrial de Barcelona Sr. Escuder, quien pronto debe llegar á esta ciudad.

El día 15 del próximo Diciembre á las doce del día tendrá efecto en el despacho del gobierno civil de esta provincia la subasta para contratar los acopios de piedra triturada para conservación durante el presente ejercicio económico de las carreteras que se expresan á renglón seguido:

	Pesetas
De Mahon á San Luis. . . . .	660'33
De Mahon á San Clemente. . . . .	741'92
De Fornells á San Cristóbal. . . . .	1.532'95
De San Cristóbal á Ferrerías. . . . .	586'50

A bordo del vapor-correo ha llegado hoy á esta ciudad el Contador de fragata, Habiéndolo de la provincia é interventor de la Sección torpedista de este puerto, D. José

Gutierrez, en relevo de D. Francisco Sierra que pasa al vapor de guerra «Vulcano» como Habilitado interventor de la comision hidrográfica.

Debemos llamar la atencion del Inspector municipal de Sanidad y de los agentes de policia, sobre el abuso ya escandaloso que se comete arrojando todo género de inmundicias desde las barandillas de la Miranda á la cuesta llamada de Pujol; de modo que esta mañana estaba casi intransitable por montones de piedras, latas viejas y otros objetos de desecho.

Instruido en el Ministerio de la Gobernacion el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por don José Carretero Tuduri, arrendatario de consumos que fué del pueblo de Mercadal, contra una providencia de este Gobierno civil que denegó el procedimiento de apremio solicitado por el mismo contra los contribuyentes morosos, se pone de oficio en conocimiento de las partes interesadas á fin de que en el plazo de quince días, á contar desde la publicacion del anuncio en el «Boletín Oficial» pueden alegar y presentar los documentos ó justificantes que consideren conducentes á su derecho.

En el arsenal de este puerto se está procediendo á una importante reparacion en las calderas del vapor «Menorca» y otros trabajos indispensables para que el referido buque pueda prestar servicio á mediados de Febrero próximo, cuyo coste está presupuestado en unas veinte mil pesetas.

En el escaparate del establecimiento «La Mariposa» del Sr. Tuduri se hallará espuesto desde esta noche un ejemplar de la medalla conmemorativa del IV Centenario del descubrimiento de América por Colon, mandada acuñar por la Corporacion municipal de Barcelona y regalado por el señor Alcalde de aquella ciudad á nuestro amigo D. Estéban Amengual. Asimismo estará espuesta la que le fué regalada en 1888 con motivo de la inauguracion del monumento erigido á Colon.

Procedente de Barcelona ha fondeado hoy en este puerto el pailebot de esta matrícula «Estela» su patron Antonio Sintés con cargamento de varios efectos y de Soller y Alcudia lo ha efectuado tambien el javeque español «Antonietta» su patron Vicente Bernat con cargamento de cemento para la fortaleza de Isabel II.

La Gerencia de los vapores-correos mahoneses nos ha facilitado para su publicacion el siguiente telegrama:

«Palma 17.—Llegado felizmente «Puerto-Mahon» tres y media madrugada; muy buen tiempo.—Caldés.»

Una vecina de la calle de Santa Cecilia dejó anoche encerrada sola en su casa á una niña de corta edad, quien al despertar á eso de las diez fué sobrecogida de espanto al verse sola y soltó á llorar desesperadamente, lo cual llamó la atencion de los vecinos y vigilantes de servicio en aquel punto que acudieron en auxilio de la infeliz criatura, logrando sacarla por un pequeño ventanillo.

La niña fué depositada en una casa de la mencionada calle.

Para el consumo de esta poblacion ha sido portador el vapor-correo de hoy de veinte y siete cerdos procedentes de Alcudia.

Anteayer llegó á Palma procedente de Barcelona el Dr. Ferran, llamado por la Comision provincial con objeto de practicar diversos estudios bacteriológicos.

El vapor «Nuevo-Mahonés» desembarcó el lunes de esta semana en el muelle de San Beltran de Barcelona 435 cerdos que había embarcado en Alcudia.

En el puerto de Soller se ha dado principio á la exportacion de naranja de la actual cosecha la que es embarcada en el vapor «Leon de Oro» y el mismo dia que llega á Barcelona se remite á Francia.

Esta semana subirá al varadero de Barcelona para limpiar sus fondos el vapor «Leon de Oro».

Mañana se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que ha de celebrarse en Madrid el sábado próximo, cuyo premio mayor es de 140.000 pesetas, siendo de 50 pesetas el precio del billete entero y de 5 el de la fraccion ó décimo.

Los pasajeros salidos ayer tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

J. Moragues; Enriqueta Copte; Marcelino Moles; Juan Vila; Antonio Tontanet; Melchor Espasa; 1 individuo de tropa; Mr. Aubinat.—Total 8.

A las diez y media de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia, el vapor-correo «Nuevo Mahonés», conduciendo á su bordo los pasajeros siguientes:

#### DE BARCELONA

D. José Gutierrez y esposa; Emilio Robert; Pedro Auisaus; Gumersinda Llausí; Joaquin Trunó; Luis Llopis; Bárbara Albertí; Vicente Moret; Costo Pelas; Jaime Roig; Marcos Mercadal; Anita Costa; Mateo Martín; Juan Coll; Mateo Pons; Francisco Mora; 1 individuo de tropa; Justo Carbonell; Marcos Blanquer; Félix Ribas; Salvador Rubí; Miguel Huguet; Juana Benjam y sobrino; María Taltavull.—Total 26.

#### DE ALCUDIA

D. Teodoro Ladico; Bartolomé Salas; Santiago Solá; Mariano Beltran; Angela Ferrer.—Total 5.

### Noticias marítimas

#### VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Isla de Mindanao» salió de Manila el 13 para Barcelona y escalas.

El «Reina Maria Cristina» salió el 15 de Puerto-Rico, para Cádiz.

El «Juan Jorgas» llegó el 12 á Puerto-Rico continuando su viaje á la Habana.

#### NUEVOS DETALLES

##### SOBRE EL VIAJE DEL «NAUTILUS»

Uno de estos dias levará anclas del Ferrol este precioso «clipper» adquirido en Inglaterra por el Gobierno español en 60 mil pesetas.

El «Nautilus» saldrá del puerto antes citado y hará, Dios mediante, las siguientes travesias al mando del inteligente y valeroso teniente de Navio D. Fernando Villaamil.

- 1.ª A tocar en Las Palmas.
- 2.ª A Bahía para refrescar víveres.
- 3.ª Al Cabo de Buena Esperanza.
- 4.ª Al S. O. de Australia, á Melbourne, donde hace muchos años no ha fondeado un barco español.
- 5.ª A Sidney.
- 6.ª A Nueva Zelanda.
- 7.ª Atravesar el Pacífico hasta California, tocando antes en las islas de Sociedad.
- 8.ª Recalar al Callao, bajando las costas occidentales de América.

9.ª Del Callao á Valparaiso.

10. Hacer, no víveres, sino corsaje para montar el Cabo de Hornos y entrar en el Atlántico hasta llegar á Santa Elena, la tumba de Napoleón.

11. Pasar del hemisferio S. al hemisferio N. y fondear en Nueva York.

12. De Nueva York á Plymouth ó á Falmouth.

13. De allí al Havre y Cherburgo.

14. Rendir el viaje en el Ferrol ó en San Sebastián.

¡Qué admirable expedicion! Cuarenta mil millas próximamente, á un andar medio de seis por hora, según cuadren los tiempos.

Atravesar el Atlántico dos veces á la ida, una al O. para buscar la América del Sur, y otra al E., hasta el Cabo de Buena Esperanza.

Cruzar después todo el Océano Indico para ir á Australia, y desde la Nueva Zelanda traza una inmensa diagonal que atravesase el Pacífico entero hasta San Francisco de California.

Correr luego en la direccion del Meridiano, de N. á S., hasta los 60 grados de latitud S., la altura del Cabo de Hornos, entrando después de nuevo en el Atlántico y cruzando en direccion E. hasta Santa Elena.

De ahí buscar nuevamente la costa occidental de América hasta Nueva York.

Y, por último, poner proa á Europa, tocando en el S. de Inglaterra y en el N. O. de Francia, para gritar ¡fondo! en el hogar.

Tal es el itinerario que ha fijado Villaamil y seguirá el «Nautilus», el airoso «clipper», mixto de madera y de hierro, con su gallardo aparejo de fragata, con sus gavias dobles, con su acerado branque y su dura y reluciente jarcia.

Llevará á bordo á Villaamil y á D. Joaquin Barriere, que va de segundo; á seis oficiales de guerra, médico, capellan y contador, cuarenta guardias marinas, noventa aprendices de contramaestre, ochenta y cinco marineros, guipuzcoanos, vizcaínos, santanderinos y asturianos, cinco contramaestres y la maestranza correspondiente á un barco de vela.

Toda la dotacion va voluntariamente y con entusiasmo tal, que, cumpliendo algunos individuos mucho antes de terminar el viaje, renuncian á los premios á que podrían tener opcion por servir después de estar cumplidos. ¡Y el más viejo de la tripulacion tiene veintitrés años!...

El «Nautilus» vá preparado para todo evento. Con amor de nóvio ha cuidado Villaamil del equipo del «clipper».

La reforma mas importante que se ha hecho á bordo consiste en lo que los marineros llaman mamparos de colision, una especie de tabique de hierro colocado á corta distancia de la proa con objeto de evitar vías de agua que pudieran ocasionar las embestidas contra los bancos de hielo que flotan en la mar.

Como el agua se marea fácilmente, y la sed es uno de los enemigos mas temibles del navegante, se ha dispuesto convenientemente la caldera del bote de vapor para hacer agua dulce.

Y hasta lleva el «Nautilus» dinamita por si ocurre el caso—¡haga la Providencia que no llegue!—de tener que picar los palos de hierro del «clipper» en la tremenda batalla que se vá á librar entre el casco y el aparejo, durante esos imponentes temporales que llegan á azorran al barco de mejor temple.

Cinco botes, uno de ellos de vapor, cuatro cañones de tiro rápido y una ametralla-

dora completan la varonil «toilette» del «Nautilus».

Después de cubiertas las necesidades materiales del buque, Villaamil ha cuidado con igual celo de las necesidades morales de su tripulacion.

Lleva gaita y tamboril, en cuyo manejo es diestrísimo un marinero del «clipper», y lleva además guitarras y acordeones para confortar el ánimo en esos dias tristísimos de calma chicha en que las velas cuelgan inertes y los rizos parecen lágrimas.

## Telegramas

### DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 16.—7 n.

La «Gaceta» publica las Reales Ordenes, declarando súcias las procedencias de Lorient (Francia) que hayan salido después del 26 del mes anterior y limpias las de Hompreur, Rouen y Recama (Francia,) y las de Amberes (Bélgica).

Madrid 16.—7:25 n.

A pesar de un tiempo algo desapacible la corrida de toros ha sido brillantísima: todas las localidades estaban ocupadas asistiendo los Reyes de España y de Portugal.

Las Reinas y la Infanta Isabel lucían mantillas negras.

Los espadas Lagartijo, Mazantini y Guerra estuvieron lucidísimos, quienes fueron obsequiados por los Reyes con valiosos regalos. A Lagartijo le regalaron una botonadura de brillantes, á Mazantini un alfiler de corbata que llevaba el Rey de Portugal, y á Guerra otro alfiler que llevaba la Infanta Isabel.

Madrid 16.—9:25 n.

El marqués de la Habana ha mejorado en su enfermedad.

Háblase de haberse descubierto un desfalco de ciento veinte y cinco mil pesetas en el Congreso.

En el informe emitido por los médicos forenses referente al fallecimiento misterioso de una mujer, se insinúa que se le aplicó algun líquido abortivo que le produjo la muerte.

Madrid 16.—9:45 n.

El Alcalde Sr. Marqués de Cubas ha rechazado un voto de confianza presentado por varios concejales.

Háblase de que cómo los oficiales de la Escuadra inglesa surta en el Ferrol desembarcarán en la costa para hacer operaciones de ingenieria, fueran advertidos por un sargento español de la guarnicion de la plaza de que estaba prohibido el levantamiento de planos y desembarco, los ingleses recibieron el aviso con marcada indiferencia y poco respeto.

Madrid 17.—8:26 m.

Confírmase el desfalco descubierto en el Congreso: para realizarlo se añadieron ceros á la cifra y la palabra mil á la cantidad en letras, en un talon de la cuenta corriente con el Banco de España cobrándose en consecuencia ciento veinte y cinco mil pesetas en vez de las ciento veinte y cinco importe de aquél.

**CÁMBIOS**

(Recibidos por correo)

Barcelona 15

Londres á 90 días f. 28'90 d.  
París á 8 d. vista 16'30 p.

**ORO**

Centenares Alfonso 146 por 1000  
Onzas 160 por »  
Centenes Isabelinos 188 por »  
Monedas de 20 pesetas 155 por »  
Oro pequeño 130 por »

NOTA.—Estos precios son de venta.

**CUPONES**

Exterior. . . . . 14'00 por 100 benefi.  
Cubas. . . . . 14'00 id. id.

Buenos-Aires 13 Noviembre.—Premio del oro, 399 1/2 por 100.

**COTIZACIONES**

Barcelona 16.—4 t.

4 por ciento Interior. . . . . 68'50  
4 por ciento Exterior. . . . . 73'15  
4 por ciento Amortizable. . . . . 77'87  
Billetes Hip. de Cuba 1886 . . . . . 106'37  
Id. id. id. 1890 . . . . . 97'37  
Banco Hispano-Colonial. . . . . 83'20  
Ferro-carril de Francia ex-cupon 27'30  
Ferro-carril del Norte . . . . . 38'60  
Id. de Orense. . . . . 10'10  
Ferro-carril de Almansa . . . . . 000'00  
Id. de O. B. y Francia . . . . . 58'87  
Id. del Norte. . . . . 00'00  
Id. de Orense. . . . . 31'78  
Id. de Almansa. . . . . 63'50  
Obligaciones C. Tratatlantica. . . . . 00'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior. . . . . 12 rs. vn. paga alcista.  
Exterior. . . . . 0 rs. vn. paga alcista.

Madrid 16.

4 p. Interior contado. . . . . 68'28  
4 p. Exterior . . . . . 73'15  
4 p. amortizable. . . . . 00'00  
Billts. Hipos. de Cuba. . . . . 106'10  
Acciones Banco España . . . . . 000'00  
Londres 90 días fecha . . . . . 00'00

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Hugo Cartusiano obispo

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Merced en Sta. Maria

**Santo de mañana**

S. Máximo obispo y Sta. Eufrasia mártir

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 17

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Nuevo Mahón», cap. D. F. Cardona, con 21 trips., 32 pasags., efts. y la corresp.  
De Tangarot vapor griego Cephalonia capitán Mr. N. Papalas con 19 tripulantes y trigo.

De Marsella vapor inglés Dido capitán Mr. Estada con 21 tripulantes y carga general.

De Barcelona pailebot Estela patron Antonio Sintes con 5 tripulantes y varios efectos.

De Alcudia Javeque Antonieta patron Vicente Bernard con 7 tripulantes cemento y paja.

De Santa Pola fragata de guerra Gerona de 22 cañones al mando del capitán de navío Sr. D. Emilio Soler con 550 plazas.

**ANUNCIOS**

Administracion de Loterias de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 19 de Noviembre de 1892.

Ha de constar de 32 mil billetes

al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1602 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
1 de	20.000
1 de	10.000
15 de 3000	45.000
1180 de 500	590.000

99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 70.000 pts. 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 35 mil pesetas 49.500

99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 20.000 pts. 49.500

2 apróx. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 6.000

2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 4.000

2 id. de 1.000 para el premio tercero 2.000

1602 1.120.000  
Mahon 11 de Noviembre de 1892.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Subasta**

El dia 18 del próximo Noviembre; á las 10 de su mañana, se venderán en licitacion verbal siempre que la postura sea del agrado de su dueño, tres campillos situados en el paraje denominado Lloc Nou del distrito de San Luis, dos de ellos contiguos á la carretera de San Luis.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, advirtiéndose que la subasta de cada uno de dichos campillos se verificará por separado.

**FORTEZA**

Ha llegado á esta ciudad el conocido platero mallorquín D. Ignacio Forteza portador de un rico surtido de alhajas de oro de acreditadas fábricas extranjeras.

Pasará al domicilio de las personas que lo solicite, dando aviso en el Hotel Bustamante donde se hospeda.

**AVISO**

En el almacén núm. 3 de la Cuesta de la Abundancia (cuesta vieja), se vende VINO bueno de mesa á 30 céntimos de peseta el litro.

También se encontrará SAL de Ibiza á 1 peseta los 10 kilos y á 10 pesetas saco de 100 kilos, frente el Almacén del Rubio.

**Al público**

En el horno llamado de Matxani, sito en la Plaza Vieja se confecciona pan catalán, panecillos y casaimadas al estilo mallorquín.  
Se sirve á domicilio.

**Vino tinto**

del país de dos años á 3'50 pesetas cuarter. Calle de Alonso III número 15.

**YESO**

cada cajon de cien barras  
2'50 PESETAS  
Imprenta calle del Bastion n.º 39.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez,

Arravaleta, 3 MAHON



**LA FERTILIDAD** ABONOS químicos concentrados y materias fertilizantes para cultivos especiales MARCA REGISTRADA.

—AGENTE—  
VICENTE PEREZ TERRAZA-Barcelona.



**TINTA NEGRA**

GOMA EN POTES  
ARENILLA NEGRA  
TINTAS PARA SELLAR  
azul, negra, encarnada y morada  
Bastion, 39, Imprenta.

**Nodriz**

Hay una en Mallorca de 20 años, leche de dos meses, y desearia pasar á esta. Informes, Cos de Gracia 39.

Declaraciones de contribucion.

Certificados de origen  
Listas de embarque

Fes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.

**HOTEL DE CATALUÑA**

CALLE DE LAS EURAS, N.ºs 4 y 6, (inmediato á la Plaza Real)

**BARCELONA**

Este acreditado Establecimiento, que estaba á cargo de don Pedro Carreras, desde el dia 25 de Octubre último corre á cargo de los conocidos camareros DELASSETTI HERMANOS, quienes, sin alteracion de precios, y con sus conocimientos adquiridos durante 18 años en los mejores Hoteles de Barcelona, no reparan en gasto alguno para que su numerosa clientela en particular y el público en general encuentren todas las comodidades junto con el lujo y confort que exigen los tiempos modernos.

**CARABAÑA**

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondas y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI  
ATOCHA, 87.—MADRID.

**QUINTAS**

A LOS MOZOS COMPRNEDIDOS EN EL PRESENTE REEMPLAZO REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 pesetas, licencia del servicio para Peninsula y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 175 pesetas, licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 125 pesetas, subvencion, 1.425 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañia, domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia desecha en absoluto la sustitucion, y solo se dedica á la Redencion á metálico, recibiendo el mozo asegurado la licencia de redencion á las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvencion de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siendole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto

Para más detalles dirigirse al representante en la Isla de Menorca de los señores Mompó Hermanos y Compañia,

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ,  
Arravaleta, 3, Mahon.

**AVISO**

En el almacén de la Rampa de la Abundancia núm. 7 se vende vino catalán á 32 y 35 cént de pta. el litro.

**En venta**

Lo está la casa número 19 de la calle de las Moreras. En la misma informaán.